



III CONGRESO INTERNACIONAL MULTIDISCIPLINARIO

Innovación, Equidad y Sostenibilidad en la Era Digital Nuevas Fronteras para América Latina

El III Congreso Internacional Multidisciplinario (CIM 2025): Innovación, Equidad y Sostenibilidad en la Era Digital. Nuevas Fronteras para América Latina se celebró los días 20 y 21 de noviembre de 2025 en el Hotel Oro Verde de Guayaquil, Ecuador, y constituyó un espacio de encuentro académico para investigadores, profesionales y estudiantes de diversas áreas del conocimiento. El propósito central del congreso fue reflexionar sobre los retos y oportunidades que la transformación digital, la equidad y la sostenibilidad plantean a América Latina, propiciando un diálogo interdisciplinario y crítico.

El evento contó con el aval académico de la Universidad José Vasconcelos (UNIVAS) de Oaxaca, México, y del Instituto Tecnológico Roosevelt de México. Asimismo, recibió el apoyo de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y del Colegio de Periodistas del Guayas, instituciones que aportaron solidez y legitimidad al encuentro, reforzando su proyección científica y regional.

Durante las jornadas, se ofrecieron conferencias magistrales impartidas por expertos de prestigio internacional, así como ponencias enmarcadas en los siguientes ejes temáticos:

- Ciencias económicas y empresariales
- Ciencias sociales
- Ciencias ambientales
- Ciencias de la salud y enfermería
- Ciencias jurídicas y derecho
- Educación y nuevas metodologías
- Gobernanza, ética y políticas públicas
- Innovación tecnológica y transformación digital

Todas las contribuciones reunidas en este volumen fueron sometidas a procesos de verificación de originalidad y evaluación mediante double blind peer review, lo que garantizó el rigor y la calidad científica de este libro de proceedings.

De esta manera, el III CIM 2025 se consolidó como un referente académico regional, articulando la cooperación entre instituciones de educación superior y gremios profesionales para fomentar la producción y difusión de conocimiento en beneficio de América Latina.



Comisión Organizadora

Mtra. Kélmic Hernandez Arreortúa

Rectora, Universidad José de Vasconcelos (UNIVAS), México

Dr. Francisco Valladares León

Instituto Tecnológico Roosevelt, Director Plantel Tlapán, México

Ph.D Darwin Daniel Ordoñez Iturralde

Universidad Espíritu Santo (UEES online), Ecuador

Dr. Arturo Morales Castro

Universidad Nacional Autónoma de México, México

Consejo Científico

Ph.D Cinthya Game Varas

Exviceministra de Educación. Docente Posgrado Doctorado, Universidad Espíritu Santo, Ecuador

Mgtr. Roberto Espinoza de los Monteros

Director Regional del Servicio Nacional de Derechos Intelectuales (SENADI), Ecuador

Ph.D Stalin Guamán Aguiar

Docente-Investigador. Universidad Espíritu Santo (UEES), Ecuador

Mgtr. Lucrecia Macías Mendoza

Gerente de Recursos Humanos, GALAPESCA, Ecuador

Ph.D Kenny Guzmán Huayamave

Universidad Laica VICENTE ROCAFUERTE de Guayaquil, Ecuador

Ph.D. Zila Esteves Fajardo

Docente-Investigadora. Universidad de Guayaquil, Ecuador

Mgtr. Marcela García Vera

Jefa de Cultura y Comunicación. TÍA S. A., Ecuador

Mgtr. Christian Proaño Piedra

Universidad Laica VICENTE ROCAFUERTE de Guayaquil, Ecuador

Dr. Luis Guillermo Alvarado Vázquez

Universidad Intercontinental, México

Dr. Ricardo Jiménez Zamudio

Universidad Intercontinental, México



Conferencistas Magistrales



"Educar en la nueva era: innovar, incluir y transformar para un futuro sostenible"

Ph.D Cinthya Game Varas

Exviceministra de Educación. Docente Posgrado Doctorado, Universidad Espíritu Santo

La doctora Cinthya Isabel Game-Varas es investigadora, docente universitaria y gestora educativa con una trayectoria consolidada en los campos de la educación superior, innovación educativa, tecnologías aplicadas a la enseñanza y políticas públicas educativas. Es Doctora en Educación por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (Perú) y Doctora en Investigación Socioeducativa por la Escuela Politécnica del Ejército (Ecuador). Posee una maestría en Educación Superior por la Universidad Casa Grande, un máster en Tecnologías Educativas por el Instituto Universitario de Posgrado de España, y es Licenciada en Ciencias de la Educación por la Universidad Católica de Santiago de Guayaquil, donde también obtuvo su formación en educación parvularia.

Se desempeña como docente de maestría y doctorado en la Universidad de Especialidades Espíritu Santo (UEES), docente de posgrado en la Universidad San Gregorio de Portoviejo y profesora investigadora invitada de la Universidad Católica de Santiago de Guayaquil, vinculada al Vicerrectorado de Investigación. Es Investigadora Agregada II acreditada por la SENESCYT y miembro del Consejo Editorial de la UCG, participando activamente en procesos de evaluación académica, dirección de tesis de grado y posgrado, y fortalecimiento de la investigación universitaria.

Entre 2021 y 2022 se desempeñó como Viceministra de Educación del Ecuador, liderando procesos de planificación, innovación pedagógica y fortalecimiento institucional en el sistema educativo nacional. Ha sido evaluadora externa de universidades ante el CAACES, evaluadora de proyectos de maestría y consultora académica para el CES, CACES y SENESCYT, aportando a la regulación y aseguramiento de la calidad de la educación superior.

En el ámbito internacional, ha sido consultora para organismos como UNICEF (Programa Niño Esperanza), el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), la GIZ, el CAB y el IPANC, en proyectos relacionados con educación, inclusión, innovación y desarrollo social. Fue CEO regional del Comité para la Democratización de la Informática (CDI) – Brasil, coordinando la red en trece países de América Latina, así como directora del Programa Jóvenes con Futuro de Fundación Ecuador y rectora del Colegio Alemán Humboldt de Guayaquil. También ejerció como directora del Jardín de Infantes Tomásito, fortaleciendo su experiencia en educación inicial.

Es fundadora de la iniciativa de innovación educativa Soplo Educativo, presidenta de la Organización Mundial para la Educación Preescolar (OMEP) – Ecuador y miembro del Directorio de la Corporación Mesa Nacional de Educación en Valores, desde donde impulsa programas de formación, investigación y desarrollo educativo con enfoque humanista.

Cuenta con una producción científica sostenida, con más de veinte artículos publicados en revistas académicas e indexadas y cinco libros en el campo de la educación, abordando temáticas como docencia universitaria, educación virtual, aprendizaje creativo, tecnología educativa, evaluación, competencias socioemocionales e innovación pedagógica. Es además conferencista nacional e internacional en temas de educación, transformación digital e innovación en la enseñanza.



Conferencistas Magistrales



"Propiedad Intelectual y Transformación Digital en América Latina"

Mgtr. Roberto Espinoza de los Monteros

Director Regional del Servicio Nacional de Derechos Intelectuales (SENADI)

El magíster Roberto Espinoza de los Monteros Rivera es abogado de los Tribunales del Ecuador y Director Regional del Servicio Nacional de Derechos Intelectuales (SENADI) en la provincia del Guayas, cargo que desempeña desde enero de 2024. Cuenta con una formación especializada en Derecho de Empresas, área en la que obtuvo el grado de magíster por la Universidad de Especialidades Espíritu Santo (UEES), complementando su formación de pregrado en la Universidad Laica Vicente Rocafuerte de Guayaquil.

Su trayectoria profesional se ha desarrollado entre el ejercicio jurídico privado y la gestión pública. Fue abogado fundador del Estudio Jurídico Noboa Rivera y Asociados (ESJUNORI S. A.), donde se desempeñó entre 2019 y 2024 como consultor y litigante en materias de derecho societario, propiedad intelectual, contratos, competencia, derecho administrativo y litigios civiles y comerciales. Inició su carrera como asistente legal en el estudio Arosemena Burbano & Asociados Cía. Ltda., acumulando experiencia en patrocinio judicial y asesoría corporativa.

Desde su gestión en el SENADI ha impulsado procesos de fortalecimiento institucional, promoción de la propiedad intelectual y articulación con sectores productivos, académicos y creativos, posicionando la protección de los derechos intelectuales como un eje estratégico para la innovación, el emprendimiento y el desarrollo basado en el conocimiento. Su campo de experticia abarca la propiedad intelectual, derecho empresarial, derecho de la competencia, derecho contractual y litigación estratégica.



"Comunicar para Inspirar: el rol de la cultura corporativa en la sostenibilidad empresarial"

Mgtr. Marcela García Vera

Jefa de Cultura y Comunicación. TÍA S. A.

La magíster Marcela García Vera es una profesional especializada en cultura organizacional y comunicación estratégica, con una trayectoria destacada en la gestión del cambio, el fortalecimiento de la identidad corporativa y el desarrollo de entornos laborales orientados al bienestar y la sostenibilidad. Actualmente se desempeña como Jefa de Cultura y Comunicación de TÍA S. A., desde donde lidera procesos de transformación cultural enfocados en la cohesión interna, el sentido de pertenencia y la alineación de la comunicación con los objetivos estratégicos de la organización.

Ha impulsado iniciativas formativas a través de la Escuela de Liderazgo de TÍA S. A., promoviendo



Conferencistas Magistrales

el desarrollo de capacidades directivas, la construcción de equipos de alto desempeño y la consolidación de culturas organizacionales humanas, coherentes y orientadas al crecimiento integral de las personas. Su labor integra enfoque estratégico, creatividad y sensibilidad social, contribuyendo de manera sostenida al posicionamiento de la cultura corporativa como un eje para la sostenibilidad empresarial.



“El lado humano del ‘Gran Dato’: Bienestar Social y el Retorno de la Lealtad Empresarial”

Mgtr. Lucrecia Macías Mendoza
Gerente de Recursos Humanos, GALAPESCA

La magíster Lucrecia Macías Mendoza es psicóloga industrial y especialista en gestión del talento humano, con una sólida trayectoria profesional en el ámbito de los recursos humanos, la cultura organizacional y el bienestar laboral. Obtuvo el grado de Máster en Gestión del Talento Humano por la Escuela Superior Politécnica del Litoral (ESPOL) y es Psicóloga Industrial por la Universidad Estatal de Guayaquil, Facultad de Psicología.

Desde noviembre de 2013 se desempeña como Gerente de Recursos Humanos de Galapesca S. A., liderando de manera sostenida los procesos de desarrollo organizacional, clima laboral, fortalecimiento de la cultura corporativa, gestión del desempeño, bienestar social y formación del talento en uno de los grupos empresariales más representativos del sector pesquero e industrial del país. Previamente ejerció como Gerente de Recursos Humanos en Salica Industria Alimentaria S. A. entre 2009 y 2013, y como Jefe de Recursos Humanos en Incarpalm entre 2008 y 2009, acumulando experiencia en los sectores industrial, alimentario, manufacturero y agroproductivo.

A lo largo de su carrera ha liderado procesos de transformación cultural, inclusión laboral, comunicación interna, fortalecimiento del clima organizacional y desarrollo de competencias, consolidándose como una referente en la gestión estratégica del capital humano. Su enfoque integra productividad, ética organizacional y bienestar de las personas como ejes complementarios del desempeño empresarial.



“Identificar y comprender las altas capacidades en el aula”

Ph.D. Zila Esteves Fajardo
Docente-Investigadora. Universidad de Guayaquil

La doctora Zila Isabel Esteves Fajardo es investigadora, docente universitaria y directiva educativa, con sólida trayectoria en educación inicial, pedagogía, diseño curricular e inclusión educativa. Es Doctora en Educación por la Universidad César Vallejo (Perú), magíster en Diseño Curricular por Competencias por la Universidad de Guayaquil y magíster en Formación Internacional del Profesorado en Educación



Conferencistas Magistrales

Infantil por la Universidad Complutense de Madrid (España). Es además Licenciada en Educación Primaria y cursa estudios de maestría en Inclusión en la Universidad Casa Grande.

Cuenta con 27 años de servicio en el Ministerio de Educación del Ecuador y más de 11 años de experiencia como docente universitaria en la Universidad de Guayaquil, donde ha impartido cátedra en las carreras de Educación Parvularia e Inicial, Educación Básica, Pedagogía de la Lengua y Literatura y Pedagogía de la Matemática. Actualmente se desempeña como Rectora de la Unidad Educativa Ciudad de Esmeraldas.

Es Investigadora Agregada 1 acreditada por la SENESCYT y participa activamente en redes de investigación nacionales e internacionales, entre ellas la Red Koinonia, la REDI y la Red RIMEIL, que dirige. Es también representante en Ecuador de la Red Delfín de apoyo universitario latinoamericano y comisionada de Derechos Humanos – versión Ecuador.

Registra una producción científica sostenida, con numerosos artículos en revistas académicas indexadas y varios libros en el campo educativo, especialmente en desarrollo infantil, educación inclusiva, lectoescritura, tecnología educativa y formación docente. Su trayectoria ha sido reconocida con diversos galardones académicos nacionales e internacionales.



"El rol del contador en la nueva economía digital y social"

Ph.D Stalin Guamán Aguiar

Gerente de R Docente-Investigador. Universidad Espíritu Santo (UEES)

El doctor Stalin Oswaldo Guamán Aguiar es académico, investigador y consultor empresarial en las áreas de contabilidad, auditoría, finanzas y dirección estratégica. Es Doctor en Ciencias Económicas, mención en Contabilidad, por la Universidad Nacional de Cuyo (Argentina); Magíster en Administración de Empresas (MBA) por la Escuela Superior Politécnica del Litoral y Magíster en Gerencia Educativa por la Universidad de Guayaquil. Es además Licenciado en Contaduría y Auditoría y Contador Público Autorizado por la Universidad Laica Vicente Rocafuerte de Guayaquil.

Actualmente se desempeña como Profesor Autor a tiempo completo en la Universidad de Especialidades Espíritu Santo (UEES) y docente de grado y posgrado en varias universidades del país, donde participa activamente en procesos de formación, investigación aplicada y vinculación con el entorno productivo. Es también socio y gerente general de G'Strategy Consultores Estratégicos, firma desde la cual ha asesorado a empresas e instituciones en planificación financiera, auditoría, control de gestión y procesos de mejora organizacional.

Ha ocupado cargos directivos en el sector privado, ha sido auditor interno y gerente financiero-administrativo, y cuenta con una trayectoria sostenida como consultor. Es autor de artículos científicos y libros especializados en auditoría, contabilidad, economía circular, rentabilidad y gestión del talento humano. Integra el Comité Científico de la revista Auditar de la Universidad Nacional de La Plata (Argentina) y es miembro activo del Colegio de Contadores del Guayas y de la Cámara de Comercio de Guayaquil.



Presentación

El *III Congreso Internacional Multidisciplinario: Innovación, Equidad y Sostenibilidad en la Era Digital. Nuevas Fronteras para América Latina* constituyó un espacio de encuentro académico en el que se compartieron reflexiones, investigaciones y experiencias orientadas a comprender los cambios que atraviesa nuestra región. Durante dos días, investigadores, docentes, profesionales y estudiantes dialogaron sobre los desafíos de la era digital y las posibilidades de construir sociedades más justas y sostenibles mediante la cooperación interdisciplinaria.

Las conferencias magistrales ofrecieron un marco de análisis que estimuló la discusión colectiva. Los conferencistas invitados, provenientes de distintos contextos académicos, brindaron perspectivas críticas y actualizadas que situaron los debates en un plano regional y global. Sus aportes marcaron un hilo conductor que dio coherencia a las jornadas y orientó la reflexión de los asistentes.

Las mesas de ponencias mostraron la riqueza y diversidad de la producción científica en América Latina. Cada presentación aportó evidencias, métodos y propuestas vinculadas con problemáticas actuales, enmarcadas siempre en un compromiso claro con la realidad de nuestros países. El diálogo entre ponentes y asistentes permitió identificar puntos de convergencia y abrió nuevas preguntas, confirmando la necesidad de mantener espacios donde la investigación se fortalezca mediante el intercambio de saberes.

Los trabajos incluidos en estas memorias fueron sometidos a procesos de verificación de originalidad y a evaluación bajo la modalidad double blind peer review. Este procedimiento garantizó la calidad de los textos y confirmó la seriedad académica del congreso. El resultado es un volumen que no se limita a registrar las intervenciones realizadas, sino que proyecta hacia la comunidad científica internacional el esfuerzo conjunto de quienes participaron en el encuentro.

Estas páginas transmiten la intensidad de lo vivido: las conferencias que provocaron debate, las ponencias que abrieron caminos de investigación y los diálogos que consolidaron vínculos académicos. El congreso fue, ante todo, una experiencia de construcción colectiva que trascendió las fronteras disciplinares y geográficas.

Que estas memorias sirvan como referencia para futuras investigaciones y como inspiración para quienes buscan en la ciencia un medio para transformar la sociedad. Este libro es, en última instancia, el reflejo de una comunidad académica que asume su responsabilidad con el presente y que proyecta su mirada hacia un futuro más inclusivo, innovador y sostenible.

La Comisión Organizadora

Datos técnicos

PROCEEDINGS. III Congreso Internacional Multidisciplinario “Innovación, Equidad y Sostenibilidad en la Era Digital: Nuevas Fronteras para América Latina”. 20-21 de noviembre de 2025.

Primera edición: 5 de diciembre de 2025

ISBN: 978-9978-11-077-5 (versión electrónica)

DOI: <https://doi.org/10.64736/cim2025>

DOI



Sistema de arbitraje

Los trabajos presentados en el III CIM 2025 fueron evaluados por expertos externos (*peer review*), bajo la metodología de evaluación doble par ciego (*double blind peer review*) de acuerdo a las normas de publicación de la American Psychological Association (APA) en su versión más actual.

Licencia



Publicado bajo licencia Creative Commons Attribution-NonCommercial 4.0 International (CC BY-NC 4.0).



Indexación

El libro se encuentra indexado en su versión completa en la web oficial del III CIM, Dialnet® y cada capítulo en Open Aire® y Zenodo®.



Edición y publicación



Manglar Editores

La Garzota II, Mz. 59, Sl. 37

Guayaquil, Ecuador

Teléfono Oficina: (+593-4) 6026458

Celular/WhatsApp: (+593-9) 92882503

Planta: Alcedo 407-409 y 6 de Marzo

Teléfonos: (+593-4) 2410379 - 2410582

info@manglareditores.com

www.manglareditores.com

Nota de descargo

Lo expuesto por los autores en las contribuciones publicadas son de su entera responsabilidad y no reflejan las opiniones de la Comisión Organizadora, el Consejo Científico, Manglar Editores, ni de las personas o instituciones vinculadas al III CIM 2025.

